

GACETA EXTRAORDINARIA DE MADRID

DEL SABADO 7 DE SETIEMBRE DE 1822.

ARTICULO DE OFICIO.

El Gobierno ha recibido en la mañana de este día los partes siguientes:

» Excmo. Sr.: Refugiado el Trapense á Navarra sin dejarlo parar las tropas destinadas á su persecucion, reunió sus restos al apoyo de las fuerzas de los facciosos de aquel pais, reunidos tambien á la sazón. Los comandantes de las columnas del 5.^o distrito y del 6.^o adoptaron de acuerdo un plan de operaciones, y al poner el suyo en planta, aquellos facciosos se dirigieron rápidamente á Jaca por si podian sorprender la plaza.

» Ha sido burlada su tentativa, como se advierte por el adjunto parte del general Perena, que inserta el del coronel de ingenieros Don Nicolas Verdejo, teniente de Rey y gobernador interino de dicha plaza.

» Entre las varias disposiciones que dió despues de la accion de Ayerbe fue la de situar una fuerte columna de 300 hombres del resguardo en Verdun para obrar en relacion con el brigadier Saiz, situado en Cinco Villas, y cubrir las avenidas de Jaca. El comandante de aquel cuerpo marchaba ya con este fin desde Sos, cuando los enemigos practicaban su movimiento sobre Jaca, y ganando momentos entro en la plaza, como manifiesta la adjunta copia de su parte.

» Al instante que se supo la marcha de los facciosos, las columnas del 5.^o y 6.^o distrito reunidas, despues de dejar en Sos la del mando del coronel D. Patricio Domínguez, volaron hacia Jaca por la retaguardia de aquellos. Tambien corrieron hacia allí, y se han unido en Ayerbe, la que al mando del comandante de las milicias de Sigüenza D. Pablo Bacigalupi habia salido de Huesca en direccion del Cinca, y la que al cargo del comandante de Asturias D. Luis Fernandez de Castro estaba dispuesta para salir de esta capital dentro de dos horas para Belchite, y cuya direccion varó en el momento de recibir la noticia.

» Estos movimientos han sido causa de que el 2 abandonasen los facciosos el proyecto de Jaca, y se retiraran en diferentes columnas, sobre las cuales obran las nuestras con la combacion posible.

» La que ayer salió de aquí con direccion á Belchite, á las órdenes del teniente coronel D. Antonio Gonzalez Cavallós, formada en la mayor parte de tropa de la milicia activa de Búrcos, que anteaer entro en esta ciudad, no tendrá la fortuna de batir los facciosos allí, pues ayer se retiraron, los que en número de 400 entraron; pero los buscare con empeño y en combinacion con la que se ha reunido en Daroca, y salió de allí, compuesta de tropas que marcharon de esta capital y otras de Canatayud.

» Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Zaragoza 4 de Setiembre de 1822. = Excmo. Sr. = Antonio Ramon Zarco del Valle. = Excmo. Sr. secretario de Estado y del Despacho de la Guerra."

» Comandancia general del 6.^o distrito militar. = Excmo. Sr.: Ayer dije á V. E. que esperaba un día de gloria de resultados de los movimientos combinados de las varias columnas destinadas á escarmentar los facciosos de Navarra, Quesada, Ladrón y Juanito, que en union con el Trapense, tuvieron la osadía de intentar apoderarse de la plaza de Jaca. En mi parte de esta mañana manifesté á V. E. la brillante conducta del comandante del resguardo, que oportunamente reforzó la plaza, y la de toda su guarnicion en el ataque que rechazó bizarramente. El rápido y decisivo movimiento de las columnas del quinto y sexto distrito, que partiendo de Sos y Sangüesa se unieron en Ruesta, y presentaron en Sta. Cilia sobre la línea de comunicacion, ó espalda de los facciosos; la reconcentracion de la columna del teniente coronel Bacigalupi, que dirigiéndose de Huesca al Cinca, contramarcó y se unió en Ayerbe con la del comandante Castro, que en 38 horas de

tiempo hizo 20 de camino desde esta capital á Bolea, han proporcionado la brillantísima jornada de ayer, en que por medio de un ataque nocturno sobre este último pueblo han sido completamente batidos Quesada, Ladrón, Juanito y el Trapense, como lo manifiesta el parte adjunto dado á las once de la noche sobre el campo de batalla. Tengo noticias posteriores de las 12 del día de hoy: la victoria ha sido completa, y entre otras cosas curiosas se han cogido los anteojos de oro de Quesada y el hábito del fraile: en cuanto á la correspondencia acompañó á V. E. como muestra el adjunto oficio dirigido á aquel por Eguía. Las columnas del mando de los gefes Saiz, Tabuena y Gurtea, corriendo tras los enemigos, llegaron tambien esta mañana á Bolea, y todas las fuerzas reunidas han salido en dos divisiones persiguiendo los fugitivos. Las ventajas de tan glorioso suceso son incalculables, y yo recomiendo eficazmente á los gefes que las han proporcionado, y señaladamente á los que tuvieron la suerte de dirigir el ataque de Bolea, los intrépidos tenientes coroneles D. Pablo Bacigalupi, D. Luis Fernandez de Castro y D. Luis de las Llanas. Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Zaragoza 4 de Setiembre de 1822. = Excmo. Sr. = Antonio Ramon Zarco del Valle. = Excmo. Sr. secretario de Estado y del Despacho de la Guerra."

Parte que se cita en el anterior.

» Primera brigada de la primera division. = Con el mas indecible júbilo de mi corazón comunico á V. S. la victoria que las armas nacionales han conseguido contra los facciosos á las 9 de esta noche sobre Quesada, Juanito, Ladrón y el Trapense reunidos en Bolea. = A las dos de la tarde llegué á Ayerbe, donde reunido con el batallón de Sigüenza emprendimos la marcha sin reparar ni en la ocurrencia del pueblo ni en el número de facciosos, que eran sobre 1500, ni en lo expuesto de un combate de noche. A la inmediacion del pueblo se formaron tres columnas, la de la derecha á mi cargo, la del centro á la del gefe de la plana mayor D. Luis de las Llanas, la izquierda con el comandante Bacigalupi. El arresto de estas columnas pronto decidió la accion; al paso de ataque fueron arrojados los facciosos, y en medio de una horrorosa confusion nos apoderamos del pueblo, y la victoria quedó por las armas de la patria.

» El fruto de esta jornada ha sido cogerles cuatro piezas de artillería de montaña, espadas, fusiles, municiones, caballos, tres banderas, que pertenecian á varios cuerpos de milicia nacional, toda la correspondencia de Quesada con Eguía, y tantos otros documentos que no me es posible clasificar en este momento. La brillante victoria se ha conseguido á costa de algunos heridos, entre ellos el comandante Don Luis Bacigalupi, el subteniente del batallón de Sigüenza D. Juan Sanz, el ayudante de Asturias D. Antonio Ven, gravemente contuso el capitán de Sigüenza D. Josef Fernandez, y en razon de la herida de Bacigalupi me he entregado del mando. La pérdida de los facciosos no puedo reconocerla esta noche; solo diré que en las calles del pueblo hay mas de 40 muertos. Mas detalladamente comunicaré á V. S. el mérito contraido por los valientes de Sigüenza, Alcazar, Asturias, caballería de Lusitania y Salunto. Todos son acreedores á la gratitud de la patria, y su mérito formará época en los anales militares, y sobre todo en la gloriosa campaña de la libertad. Viva la Constitución. Dios guarde á V. S. muchos años. Bolea á las 11 de la noche del 3 de Setiembre de 1822. = Luis Fernandez de Castro. = Sr. comandante general del 6.^o distrito militar."

Nota. En la gaceta ordinaria de mañana se publicarán los demas documentos á que se refieren estas partes.

EN LA IMPRENTA NACIONAL